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特刊

日前，香港各界青年學習貫徹全國兩會精神宣
講會暨「百萬青年看祖國」主題活動2024年工作
推進會在香港會展中心舉辦。會上指出，2023年
「百萬青年看祖國」主題活動取得了豐碩的成
果，動員參與的熱度、交流活動的廣度、各方支
持的力度均前所未有。2024年要進一步加強資源
整合，提升參與青年群體的覆蓋面；進一步加強
宣傳力度，在打造活動品牌影響力；進一步豐富
活動主題內涵，提升參與青年的獲得感和滿意
度。希望大家引導更多香港青少年到內地學習交
流、實習就業、創新創業。活動上亦頒布了圍繞
內地交流、實習就業、跨境通訊、金融保險、交
通便利、信息平台、文創產品及國際交流等八個
方面針對香港青年的便利措施。
東莞濱海灣新區是粵港澳大灣區協同發展特色
平台，也是珠三角核心區融合發展戰略節點。經
過近幾年發展，新區已取得諸多成果。在莞港澳
合作方面，新區赴港、赴澳開展系列重大招商推
介會，拜訪了中央政府駐港聯絡辦、澳門經濟財
政司、香港科學園、香港中華總商會、澳門中華
總商會等政府部門、工商企業及行業商協會，並
與多個港澳單位建立戰略合作關係。項目合作方
面，新區規劃了建設濱海灣青創城、港澳新城港
澳碼頭等一批面向港澳的平台項目。
濱海灣港澳青年創新創業基地是東莞濱海灣吸
引港澳創新創業資源的重要抓手。基地先後入選
東莞市港澳青年創新創業基地、廣東省粵港青年
創新創業基地，並受邀加入
「大灣區香港青年創新創業基
地聯盟」。
基地以打造港澳台青年在莞
創新創業的服務平台為目標，
深入建立對接資源的橋樑與創
新創業服務體系，幫助港澳青

年搭建在莞
安居樂業的
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優勢與產業
資源疊加，為企業對接各類資源要素提供了極大
的便利。與此同時，濱海灣港澳基地首年免租金
入駐、配套人性化創業空間和配套創業支持政
策，更是吸引了許多港澳台僑青年的關注。
三年來，濱海灣港澳青年創新創業基地累計服
務接待粵港澳台僑青年超過4,600人次，累計引
進174家粵港澳台僑企業入駐，其中超8成為港
澳企業，行業涵蓋數字經濟、新能源、生物醫
療、跨境電商等領域。
目前，濱海灣港澳基地已經與70多家商協會、

高校、組織機構等搭建了交流合作渠道，累計舉
辦超70場活動、吸引了超過3,500人次參與。通
過產業交流會、專題培訓、政策宣講答疑、項目
路演、創業大賽、線下社群交流、共享招聘平台
等方式，濱海灣港澳基地積極幫助港澳青年企業
對接上下游合作資源、開展人才招聘、打磨深化
項目，拓展他們在莞的資源人脈。
2024年，濱海灣港澳青年創新創業基地將持續

深化莞港交流合作，依托大灣區香港青年創新創
業基地聯盟，積極配合「百萬青年看祖國」計

劃，重點強化莞港青年人才及項
目合作深度和廣度，通過基地港
澳聯絡部搭建宣傳服務、資源對
接「前哨站」。同時，基地將持
續深化資源整合與對接，為港澳
台僑青年提供更多元的創業、就
業、實習、交流服務與支持。
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東莞濱海灣港澳青年創新創業基地
支持港青到濱海灣新區共謀發展

2024年度升中統一派位流程昨日起開

始，根據教育局最新數據，今年參加升中

派位的小六學生約有51,500名，較去年

增近千人，反映今年學界受學齡人口結構

性下跌的影響稍緩。同一時間，昨日發表

的《中學一覽表》則顯示，今年全港18

區英文中學合共提供近9,500多個分區派

位學額，較去年增加約100個，整體計平

均約5.4名學生爭一個英中學額，與去年

相若。不過，不同地區學生藉統一派位入

心儀英中機會差異仍大，由最容易的灣仔

區不足「二爭一」，至競爭最激烈的南區

及離島區，要約20人至30人爭奪一學

額。

◆香港文匯報記者 陸雅楠

2024年英中統一派位學額
地區
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註：比率取至小數點後一位

資料來源：教育局《中學一覽表》、

學生人數統計報告

整理：香港文匯報記者 陸雅楠
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香港文匯報訊 鑑於現時勞工市場出現嚴重
而且前所未有的波動，影響市場上的薪酬安排
和水平，繼而影響有關公務員薪酬水平調查蒐
集的數據之合時性和準確性，特區政府昨日宣
布，行政長官會同行政會議決定全面接納公務
員薪俸及服務條件常務委員會（薪常會）第六
十六號報告書有關公務員薪酬水平調查的建
議，不進行本輪調查的第二階段工作。
薪常會較早前提出建議，鑑於現時勞工市場
波動，影響從市場蒐集的與薪酬相關數據的合
時性和準確性，加上政府近年推出的引入人才
和勞工的措施對回復勞工市場穩定的作用亦有
待觀察，建議現階段不宜進行本輪薪酬水平調
查的第二階段工作。政府在決定是否重啟下一
輪薪酬水平調查之前，應重新審視相關情況
（包括當時的整體勞工市場狀況）。薪常會亦
留意到，不少引入人才的措施暫時為期兩年，
因此建議政府在一段合理時間後檢視是否有條

件進行薪酬水平調查。
薪常會於2020年決定接受政府邀請進行新一
輪公務員薪酬水平調查，並採用兩階段方案。
第一階段工作因疫情影響而受阻，最後於去年
底完成。
薪常會及後於今年2月6日，就是否以及何時

進行第二階段工作向行政長官呈交第六十六號
報告書。
另外，公務員事務局提交予立法會的文件顯
示，截至去年11月底，公務員空缺數目增至
19,744人，以人數計，最多空缺的依次是警務
處、食環署、教育局、衞生署、康文署、懲教
署及香港海關。公務員事務局解釋，出現空缺
的原因包括退休、辭職、為推行新措施及改善
服務而開設新職位等的空缺等。政府部門會透
過招聘、晉升或由合適的人員署任處理出缺的
職位。部門亦可靈活採用現行的延長公務員服
務年期的措施。

公務員薪酬水平調查不進行次階段工作

建造業熱情實踐ESG 近七成參與者是工友
香港文匯報訊（記者 文森）香港建造商會
2022年底斥資1,000萬元推出「可持續發展嘉許
計劃」（計劃），鼓勵從業員透過手機App完
成簡單ESG任務，賺取金幣換獎品，以建立
ESG（環境、社會和企業管治）工作模式，目
前已有106個工地加入，更錄得超過20萬人次
參與。商會昨日公布從業員參與計劃的調查結
果，發現ESG行動在行業廣泛滲透，不只限於
老闆及管理層，近七成（69.1%）參與者為工友
或工地前線人員，最常參與ESG行動的為廢物
回收（89.1%），近兩成人（19.1%） 曾參與10
項或以上ESG行動。
商會推出的「可持續發展嘉許計劃」，包括建
立行業ESG資料庫，並通過「ESG職FUN獎賞」
手機App 提供資訊及獎賞，鼓勵從業員建立
ESG工作模式。從業員透過手機 App 提供的多
種簡單 ESG任務，賺取金幣，兌換獎品，獎品
總值高達200萬元，就連飲水都可賺取金幣，令
ESG行動更普及。商會昨日就頒發了終極大抽
獎的大獎禮物—一輛電動車予得獎從業員。
商會會長林健榮表示，樂見計劃有助建造業

實踐ESG ，並得到廣泛層面參與，特別是工地
前線人員，相信實踐ESG可推動建造業的長遠
發展和進步。
商會第一副會長王紹恆表示，建造業從業員
對行業實踐ESG持積極態度。調查發現，九成
人認同ESG可推動建造業發展和進步；近九成
二受訪者表示「可持續發展嘉許計劃」讓他們
加深對ESG的認識。此外，87.2%受訪從業員認
為建造業正積極實踐ESG。
調查又顯示，96.4%從業員認識ESG代表環
境、社會及企業管治。首三項最重要的ESG指
標分別為廢物處理（76.4%），能源及用水消耗
（70.9%）以及健康與安全（47.3%）。
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教育局發言人昨日表示，按現有資料估算，本年
度參加中一派位的學生總人數約有51,500人，

與去年度實際升中50,508人比較，增加約990人，反
映適齡人口下降學生數量驟降的情況正在回暖。此
外，局方昨日起發放《中學一覽表》等統一派位材
料，當中詳列各分區統一派位學額數字，供小六生
及家長選校參考。
香港文匯報記者按各校最新授課語言安排，統計
整理出英中學額供應情況。總體來看，全港共有
9,478個分區英中派位學額，較去年增加92個，競
爭比率為約5.4名學生爭1個英中學額，與去年相
若。
此外，局方亦發布《不受學校網限制選校手
冊》，當中有約數百個英中學額可於升中派位「甲
部」供全港學生選擇。

灣仔僅1.9學生爭一位
傳統名校林立的九龍城區，向來是升中派位「必

爭之地」，其英中學額數量是18區之冠，共提供
1,120個分區派位學額，較去年增加89個；而按區內

小六生推算，該區入英中的競爭比為平均3.1人爭一
個學位，屬全港第三低地區。至於入英中競爭最小
的地區分別為灣仔區和中西區，平均約1.9人及2.3
人爭一個英中學額。
此外，離島區因本區並沒有英文中學，《中學一

覽表》只提供43個他區英中學額，雖較去年有所提
升，但仍屬供應最少的地區，亦令該區入學競爭比
率達29.5，為全港最高。其次則是南區，平均約20
人爭一個英中學位。
根據升中流程，各小六學生家長昨日起可透過子

女所屬小學領取選校文件，並於選校表上填寫「甲
部」不分區最多3個志願及「乙部」分區派位最多
30個志願再交回學校，以便學校在5月6日前交回教
育局。
另外，已登記成為「中一派位電子平台」用戶並以

「智方便+」綁定賬戶的家長，可透過該電子平台瀏
覽升中選校的相關資訊和文件，以及遞交統一派位申
請和查閱派位結果。
至於2024年中一派位結果，包括自行分配學位及

統一派位結果，將於7月9日公布。

香港文匯報訊（記者 周崇理）中學文憑試筆
試（DSE）昨日開考，首科為視覺藝術科，約
3,700名考生於全港50多個一般試場，及約200
個特別試場應考。據考評局最新安排，考生今
年起需使用手機應用程式「報到易」自行簽
到，有考生認為「報到易」使用方便無困難，
且不容易出錯，不過也有考生指不熟悉使用，
有數次打開該程式後卻需要重新登入，擔心在
簽到時會耽誤時間。考評局指昨日各試場考試

均順利完成，整體有約 85%考生使用「報到
易」，成功節省點名時間，加快考務流程，其
餘考生則由監考員協助核實報到。
今屆DSE在一般試場全面啟用公開考試支援
系統（PESS2），集合考生出席紀錄、點算答
卷、特別室報告等功能，提升試場考務工作效
率。考生可預先下載「報到易」並登入個人賬
戶，進入試場後便可透過「報到易」掃描個人
電腦條碼貼紙，自行簽到。昨晨開考前，考評
局主席容永祺、秘書長魏向東與公開考試總監
麥勁生到位於文理書院（九龍）的試場視察，並
為考生「打氣」。

考生讚方便好用
今屆採用「報到易」代替人手簽到，考生蔡
同學認為程式使用時十分方便，沒有遇到任何
困難，一分鐘之內便完成了掃碼。考生劉同學

表示，學校此前亦舉辦相關講座講解如何使用
應用程式「報到易」，認為該程式方便且好用。
不過，有人則對「報到易」感到疑慮。考生
李同學指，此前發現若數次打開「報到易」每
次均需重新登入，十分麻煩，因而擔心考試時
會重演，故選擇提早到考場準備。
另一名考生張同學則認為，「報到易」無特
別清晰指示，擔心如手機沒電及其他突發狀況
而影響簽到。
今年DSE試場已取消了所有防疫措施，但有
考生為避免生病而耽誤此後考試，選擇佩戴口
罩入試場應考。
英華書院是視藝科其中一個試場所在地，校長
陳狄安表示，昨日開考整體運作暢順，且考生和
考務人員有充足準備，共有51名考生在校應考，
入場時都自覺用手機登入程式及掃描條碼，其後
收好手機，未見有學生遇到困難需要協助。

DSE首用「報到易」昨開考使用率85%
◆考生以安
裝於個人手
機的「報到
易」應用程
式 自 行 簽
到。
考評局供圖

統一派位平均5.4人爭一英中額
升中學生年增近千人 離島近30人爭一位


